



El catedrático y presidente del Consejo Editorial de EL MUNDO.es, Jorge de Esteban, junto a Teófila Martínez durante su conferencia en Cádiz. / CATA ZAMBRANO

Un espectáculo de luces recrea la promulgación de 'La Pepa'

Cádiz

El Consorcio del Bicentenario de la Constitución de 1812 homenajeará con un espectáculo multimedia sobre la fachada de la Catedral de Cádiz a la Carta Magna de 1978.

La directora gerente del Consorcio para la Conmemoración del II Centenario de la Constitución de 1812, María Luisa García Juárez, presentó ayer este reconocimiento de la mano del espectáculo multimedia 'Las luces de la libertad'.

García Juárez destacó que se trata de «un espectáculo pionero en la ciudad, que pretende resaltar las normas fundamentales que regulan nuestra convivencia democrática en la semana en la que se conmemora el aniversario de la Constitución de 1878».

En el espectáculo, que se celebrará el 4 y 5 de diciembre, se propone un viaje en el tiempo desde la Guerra de la Independencia a la promulgación de 'La Pepa'. «También quiere ser una invitación a la gran fiesta de la democracia que tendrá lugar en 2012 y que ya tiene su primer paso en el Bicentenario de San Fernando en 2010», señaló el consorcio.

Aunque se trata de un espectáculo fundamentalmente lumínico, tiene un hilo argumental que en su primera parte se sitúa a finales del XVIII, con la invasión francesa de gran parte de Europa. El viaje continúa con el nacimiento, entre San Fernando y Cádiz, de los dos grandes símbolos de la edad moderna de España: las primeras Cortes Generales y la primera Carta Magna Liberal de Europa.

De Esteban alerta de reformas encubiertas de la Constitución

El catedrático y presidente del Consejo Editorial de EL MUNDO.es diserta en los actos del Bicentenario que se celebran en Cádiz

MANUEL ESTÉVEZ / Cádiz

El catedrático de Derecho Constitucional de la Universidad Complutense de Madrid y presidente del Consejo Editorial de EL MUNDO.es Jorge de Esteban pronunció ayer en el Casino Gaditano la conferencia 'La gran paradoja de nuestra Constitución', dentro de los actos organizados por el Ayuntamiento de Cádiz para conmemorar el 31 aniversario de la Constitución de 1978.

Esa «gran paradoja» tiene lugar porque, a pesar de ser una Constitución «irreformable», según Jorge de Esteban, ésta se ha sometido a varias reformas «encubiertas» y a un intento de derogación parcial ya que dejaría de aplicarse en Cataluña si sigue vigente el Estatut recurrido ante el Tribunal Constitucional.

Advirtió de que la Constitución no es una ley ordinaria y no puede estar «al albur» de los resultados de las elecciones, por lo que considera conveniente que se adopte un procedimiento de reforma que exija un acuerdo generalizado de todos o, al menos, de los principales partidos.

«Una constitución democrática ni puede convertirse en una norma pétrea, imposible de modificar, ni tampoco puede aparecer como una ley cualquiera que se modifica según las mayorías cambiantes que sustentan a un Gobierno». «Hay que evitar que se la pueda manosear continuamente», puntualizó.

A su juicio, solo ha habido una reforma ortodoxa pero que fue obligada y que se realizó de manera «chapucera» porque el Tratado de Maastricht exigía que los Estados firmantes reconociesen los derechos de sufragio activo y pasivo en las elecciones

municipales para los comunitarios que residen en cualquier país de la Unión Europea.

«Si no se puede reformar la Constitución por la puerta debida a causa de estar fuertemente blindada, los constituyentes dejaron abierta una ventana por la que no solo se puede reformar legalmente la Constitución sino hasta acabar con su vigencia», avisó Jorge de Esteban, para quien

«La Constitución no puede ser ni norma pétrea ni parecer una ley cualquiera»

«Hasta ahora sólo ha habido una reforma ortodoxa, pero fue obligada y chapucera»

los nacionalistas catalanes, más que los vascos, entendieron «astutamente» que se podía utilizar una reforma del Estatuto para acabar variando sustancialmente la Constitución.

Los constituyentes disponían de varios modelos para organizar el Estado territorialmente hablando, según el catedrático, que aseguró que prefirieron inspirarse en «la peor de las soluciones, en el contramodelo de la Constitución de 1931». «Se trataba, entonces como ahora, de resolver el viejo problema de la integración de Cataluña, del País Vasco y de

Galicia en una estructura estatal y nacional llamada España» pero en ambos casos se hizo mal y «ahora lo estamos pagando, salvo que aparezca Santa Rita, patrona de los imposibles, inspirando la tan esperada sentencia del Tribunal Constitucional sobre el Estatut y poniendo cada cosa nuevamente en su sitio».

Se optó, «probablemente a causa de los nacionalistas, por el sistema suicida que habían inventado los constituyentes de la II República», aseguró y citó a uno de sus maestros, Nicolás Pérez Serrano que advirtió en su momento de esta grave deficiencia que sería «fatal» para la II República y más tarde para el Régimen constitucional de 1978.

«Hay frases que pueden cambiar la suerte del mundo como la atribuida a Julio César antes de cruzar el Rubicón, 'Alea Jacta es' y otras como la que pronunció Rodríguez Zapatero el 13 de noviembre de 2003 que ha cambiado la suerte de España», según Jorge de Esteban, que recordó que en ese «nefasto día», al entonces jefe de la oposición, durante la campaña electoral previa a las elecciones catalanas, «se le ocurrió profirir una promesa que cumpliría, en el supuesto de que ganase las elecciones generales del siguiente año. Pero como en ese momento tal eventualidad era hartamente improbable, la formuló con estas palabras: apoyaré la reforma del Estatut que apruebe el Parlament. Después los nacionalistas catalanes difundieron la palabra 'aceptaré' en lugar de 'apoyaré' y bajo ese paraguas no redactaron un Estatut sino una Constitución encubierta para Cataluña que se llevaba por delante la propia».

La Junta aboga por transformar la docencia en la Universidad

Córdoba

El secretario general de Universidades, Investigación y Tecnología de la Junta de Andalucía, Francisco Triguero, apostó ayer por una transformación «profunda» en materia de innovación docente «para adaptarse a la nueva sociedad» y al Espacio Europeo de Educación Superior (EEES).

Antes de inaugurar en Córdoba las I Jornadas Andaluzas de Innovación Docente Universitaria, Triguero dijo que la innovación docente empezó «a ser una necesidad para transformar los procedimientos de transmisión del conocimiento». Añadió que hasta ahora la Universidad «venía haciendo alguna apuesta» al respecto pero, desde la llegada del Espacio Europeo, la implantación «no se puede quedar en una cuestión exclusivamente formal».

Las jornadas cuentan con la asistencia de más de 100 docentes universitarios.

COMPañÍA DE SEGURIDAD OMEGA, S.A.

Modificación Objeto Social

En cumplimiento de lo previsto en el artículo 150 de la Ley de Sociedades Anónimas, se anuncia que la Junta General Extraordinaria de accionistas de la Sociedad, celebrada el día 25 de noviembre de 2009, acordó por unanimidad modificar el objeto social de la Sociedad con la correspondiente modificación del artículo 4 de los Estatutos Sociales, que ha quedado redactado según el siguiente tenor literal:

«Artículo 4º.- El objeto social será, de acuerdo a lo establecido en la Ley 23/1992 de 30 de julio de Seguridad Privada y sin perjuicio de las competencias que tiene atribuidos los Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del Estado, y dentro del ámbito de todo el territorio nacional:

- Vigilancia y protección de bienes, establecimientos, espectáculos, certámenes o convenciones.
- La protección de personas determinadas, previa autorización correspondiente.
- El depósito, custodia, recuento y clasificación de monedas y billetes, títulos, valores y demás objetos que por su valor económico y expectativas que generen, o por su peligrosidad, puedan requerir protección especial, sin perjuicio de las actividades propias de las entidades financieras.
- El transporte y distribución de los objetos a que se refiere el apartado anterior a través de los distintos medios cuyas características sean determinadas por el Ministerio del Interior, de forma que no puedan confundirse con los de las Fuerzas Armadas ni con los de las Fuerzas y Cuerpos de la Seguridad.
- Instalación y mantenimiento de aparatos, dispositivos y sistemas de seguridad.
- La explotación de centrales para la recepción, verificación y transmisión de las señales de alarma y su comunicación a las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad, así como las prestaciones de servicios de respuesta cuya realización no sea competencia de dichas Fuerzas y Cuerpos.
- Planificación y asesoramiento de las actividades propias de las empresas de seguridad.

Las actividades podrán ser desarrolladas también, total o parcialmente, de modo indirecto, mediante la participación en otras sociedades de objeto análogo e idéntico.»

Sevilla, a 25 de noviembre de 2009. El Presidente del Consejo de Administración, D. Luis Cordero Fernández.

NEUROLOGÍA

La demencia, principal causa de discapacidad en ancianos pobres

LA CIFRA DE MAYORES CON ENFERMEDAD CRÓNICA AUMENTARÁ UN 224% EN LOS PAÍSES MENOS DESARROLLADOS. EL INFARTO CEREBRAL Y LA ARTRITIS TAMBIÉN SON PRINCIPALES DESENCADENANTES DE DISCAPACIDAD EN ESTA POBLACIÓN



LUIS PAREJO

MARÍA SAINZ

La demencia es la mayor causa de discapacidad en los ancianos de los países con menos recursos. Así lo señala un estudio, aparecido en una serie especial de la revista *The Lancet*, que corrige un informe de la Organización Mundial de la Salud (OMS) en el que se señalaba que era la ceguera, y no la citada enfermedad neurológica, la que supone más carga en esta población.

Según el citado documento de la OMS, y al que se refieren los autores del nuevo trabajo, en 2004 «el 68% de los 751 millones de años vividos con alguna discapacidad se debe a enferme-

naciones más necesitadas. De ahí el interés de los autores de la investigación, liderados por Renata M. Sousa, del King's College de Londres.

«Entre 2010 y 2050, el número de mayores de 60 años aumentará un 56% en las zonas desarrolladas [...] y un 224% en las menos adelantadas (de 490 millones a 1.590 millones; o de un 8,6% a un 20,2% del total)», apuntan estos expertos.

El trabajo se basa en una muestra de casi 15.000 mayores de 65 años, procedentes de siete países en desarrollo: de las zonas urbanas de Cuba, República Dominicana y Venezuela, y de las áreas rurales y urbanas de México, Perú, China y la India. «El diagnóstico más común fue la hipertensión, seguida por la diabetes, la demencia, el infarto cerebral, la depresión y la enfermedad isquémica», añaden los especialistas. Además, los participantes presentaron artritis, problemas visuales, de oído y gastrointestinales, entre otros.

Para valorar cuál de todas estas enfermedades supone la mayor discapacidad, los científicos recurrieron a una nueva herramienta diseñada por la OMS —la WHODAS— y que difiere de la empleada por este mismo organismo al crear su informe sobre la carga de la morbilidad (*Global Burden of Disease*).

Según subrayan, «de manera abrumadora y consistente, la demencia resultó ser la que más contribuye a la discapacidad. Los problemas sensoriales, tanto de vista como de oído, y la enfermedad cardíaca influyeron mucho menos» de lo que sugiere el citado informe de la OMS.

Por otro lado, los firmantes del trabajo, recogido por la prestigiosa revista británica, también destacan el papel desempeñado por el infarto cerebral y la artritis. «Se merecen una clasificación más alta, sobre todo porque es muy probable que ambos desemboquen en la debilidad o la parálisis de alguna articulación».

Aunque la investigación cuenta con algunas limitaciones, como no haber incluido todas las enfermedades crónicas o haberlas diagnosticado de distintas formas, un editorial adjunto en la misma revista destaca la importancia de las conclusiones. «Constituye una llamada a la acción que ni puede ni debe ser ignorada», afirma Steven R. Sabat, de la Universidad Georgetown (Washington, Estados Unidos).

En este sentido, el comentario también destaca que hay que tener en cuenta a las personas que velan por los discapacitados ya que, a menudo, se los pasa por alto. «Los cuidadores, tanto formales como informales, de los ancianos con demencia deberían ser educados para ayudar a mejorar la calidad de vida» de ambas partes, concluyen.

ESTADÍSTICAS

Mejora la supervivencia al cáncer en Europa

Las cifras publicadas en la revista *Annals of Oncology* muestran que las muertes por cáncer se han ido reduciendo en toda Europa en los últimos años; aunque aún existen diferencias significativas entre países. En concreto, la mortalidad descendió alrededor de un 9% en hombres y un 8% entre las mujeres; y nuestro país destaca especialmente entre otros 34 estados analizados gracias a las bajas tasas de fallecimientos femeninos. Los especialistas destacan que estos buenos resultados se deben sobre todo a la mejora en la supervivencia al cáncer de mama.

BLOGS

Cuidado con las golosinas y chucherías

El pediatra de cabecera de la sección de Salud de ELMUNDO.es, el doctor Juan Casado, alerta en su blog de esta semana de los riesgos de abusar de las *chuches*. «Algunos niños reciben golosinas [tanto dulces como saladas] con más frecuencia de lo debido, unas veces por la incapacidad de los padres para negarse a la petición incansable de sus hijos, que demandan estos productos, otras por el desconocimiento de los padres respecto a sus efectos perniciosos», explica el especialista; que aconseja extremar la precaución sobre todo en las fechas navideñas.

INFECCIOSAS

Amplio despliegue en el Día Mundial del Sida

Testimonios, gráficos interactivos, entrevistas, encuentro digital... ELMUNDO.es ha desplegado toda su *artillería pesada* para conmemorar el día 1 de diciembre, dedicado en todo el mundo a la lucha contra el VIH. Nuestra sección ha puesto cara y nombre a algunas de las 1.500 nuevas infecciones por el virus del sida que se registran cada año en nuestro país, según las últimas cifras del Ministerio de Sanidad. O a pacientes como Joan, que lleva cuatro años conviviendo con el virus y habla sin tapujos, para que su caso sirva como ejemplo para la prevención.

TECNOLOGÍA

Un iPhone para diagnosticar la apendicitis

Más allá de marcar un número y hablar, al iPhone le siguen saliendo nuevas utilidades. En este caso, un grupo de expertos destaca su eficacia como herramienta diagnóstica en pacientes con apendicitis. Este teléfono permite visionar con calidad suficiente las imágenes obtenidas mediante Tomografía Axial Computarizada (TAC) y, de esta forma, identificar el trastorno.

Estos datos han sido de los primeros en presentarse en la reunión anual de la Sociedad Radiológica de Norteamérica (RSNA), que se ha celebrado estos días en Chicago (Estados Unidos). El estudio se basa en el análisis por parte de cinco radiólogos de 25 tomografías pertenecientes a personas con dolor en la parte derecha del abdomen; 15 de ellas sufrían apendicitis. Dirigidos por Asim Choudhri, de la Universidad Johns Hopkins, los especialistas em-



LUIS PAREJO

plearon un iPhone para visionar las instantáneas y compararon sus conclusiones con las obtenidas con un ordenador tradicional. Gracias a la telefonía, los 15 pacientes fueron correctamente identificados y sólo se dio un falso negativo; lo que convierte a este dispositivo en un buen aliado en situaciones de urgencia.

CIRUGÍA

Extirpar el cáncer sin incisiones

EXPERTOS DE UN HOSPITAL DE BARCELONA HAN LOGRADO EXTRAER EL TUMOR DE UNA MUJER Y EL TEJIDO EN EL QUE SE AGRUPAN LOS GANGLIOS

M. S.

Una nueva mejora de la cirugía mínimamente invasiva. Un grupo de expertos españoles y estadounidenses ha recurrido a la endoscopia a través de orificios naturales del organismo para extirpar el cáncer de recto por el

tes femeninas) y con una recuperación más rápida.

Una mujer de 76 años ha sido la primera en todo el mundo en someterse a la citada cirugía. «Se trataba de un cáncer relativamente extendido que, antes de operar, se redujo con quimioterapia y radioterapia», explica el doctor Antonio María de Lacy, jefe de Cirugía Gastrointestinal del Hospital Clínic de Barcelona. Él y Patricia Sylla, del Hospital General de Massachusetts de Boston (Estados Unidos), han dirigido la pionera intervención.

Hasta ahora, para extirpar un tumor en el recto se recurría a la cirugía abierta (mediante un corte en el abdomen) o a laparoscopia (la inserción de pequeños tubos por el abdomen a través de los que se opera). En el caso del centro barcelonés, ya se recurre a la segunda técnica casi en un 100% de los casos de cáncer de recto.

La tercera alternativa es la Cirugía Endoscópica Trasluminal por Orificios Naturales (NOTES, por sus siglas en inglés) y ya se ha empleado con otros fines, como extraer la vesícula por la boca o por la vagina. En este caso, el *orificio natural* ha sido el ano y, como destacó el doctor Lacy durante su presentación: «Es el avance más importante en cirugía de los últimos tiempos».

elmundosalud.com/tecnologiamedica

ano. Sin cicatrices visibles, válido para ambos sexos (no como la que se realiza a través de la vagina únicamente para pacien-

PALIATIVOS

Aliviar el espíritu de los enfermos

Los profesionales españoles que acompañan a los pacientes en el final del camino están acostumbrados a ver cómo su *espíritu* también sufre. Saben que el alivio de este padecimiento no está en la botica; por ello, el Grupo de Trabajo de Espiritualidad de la Sociedad Española de Cuidados Paliativos acaba de realizar el primer taller de formación a sanitarios en acompañamiento espiritual a sus enfermos. Porque, como señala Enric Benito, coordinador del grupo: No sólo las personas religiosas tienen necesidad de atención espiritual; «esto es inherente al ser humano».

DERMATOLOGÍA

Las becas se olvidan de las investigadoras

En los últimos 15 años, las mujeres becadas por los Institutos Nacionales de Salud de Estados Unidos recibieron 80 céntimos por cada dólar que obtuvieron sus colegas masculinos. Según un trabajo publicado en *Annals of Internal Medicine*, no sólo la cuantía de estas becas es inferior, sino también la proporción de féminas que acceden a ellas. «El camino entre las prácticas y la ocupación sigue teniendo más obstáculos para las mujeres que para los hombres», afirma un editorial que acompaña al estudio.

www.elmundo.es/elmundosalud